



Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

PERSPECTIVAS

Todo hace presumir que este mes de Octubre será pródigo en actividades políticas que despejen, en el orden del Gobierno futuro, el horizonte nacional.

Hace bastante tiempo anticipamos nuestro criterio de que, al reunirse este otoño la Asamblea del Partido Socialista, tomaría el acuerdo de que sus Ministros abandonasen el Poder. Esta afirmación no era hecha a la aventura, sino que se fundaba no solamente en informes muy pedagógicos, si que también en la lógica política y en el instinto de conservación del expresado partido.

El gobernar gasta, y cuando ese Gobierno no puede apurar las posibilidades derivadas de su programa, cuando no puede satisfacer los anhelos fundamentales de la clase que representa, el desgaste es de difícil reparación.

Los socialistas, después de prestar un inestimable servicio a la República y a la paz en los primeros meses del nuevo régimen, tenían bien cumplida la primera etapa de su misión. Hubieran salido del Gobierno con las banderas muy desplegadas al viento y acompañados de la gratitud de todos los liberales españoles.

Por otra parte, hubieran mantenido intactas y prestigeadas enormemente sus organizaciones, capaces y capacitadas más cada día para ayudar eficazmente a la República y llevarla camino adelante en un gran anhelo de justicia social. No se hubieran agudizado y llenado de encono tampoco esas luchas fratricidas entre obreros, que sembraron de inquietudes y alarmas los primeros pasos del nuevo régimen e iniciaron la desbandada en los cuadros proletarios afectos a la política socialista.

Así parecían apreciarlo los Ministros de este partido cuando, a todas horas, nos hablaban del sacrificio que para ellos y para su partido suponía la participación en el Poder. Así parecía explicarlos aquel afán, constantemente manifestado por alguno de dichos Ministros, de salir del Gobierno sin más esperar.

Acorde de la masa del partido con la primitiva orientación, estaba dispuesta, al amor de un claro sentido político y de responsabilidad, a votar en su Asamblea la salida a plazo no fijo, pero sí corto, de su representación en el Gobierno del país.

Y así vimos que las más importantes organizaciones socialistas votaban resoluciones limpiamente favorables a la abstención en la gobernación de la República. Pero eso,

que era lo previsto, lo lógico, lo político, disgustó a los altos dirigentes del partido que mencionamos. Declaraciones concretas, precisas, sin embozo ninguno, cayeron de lo más alto en el campo socialista y provocaron una artificiosa reacción. Las agrupaciones que no habían tomado acuerdo, lo hicieron, casi todas, en el sentido que trazaban los Ministros socialistas.

Era una coacción vestida con la gala periodística de las declaraciones, que ahogaba criterios y torcía rumbos en la marcha de los cuarenta mil socialistas españoles—escasamente el dos por mil de los ciudadanos—que, obrando libremente, a buen seguro hubieran acordado lo que sus Ministros pensaban en los tiempos primeros de su intervención en el Gobierno del país.

Pero, por lo visto, el gobernar no cansa, no tiene aquellos sinsabores anejos a todo cargo de alta responsabilidad. Y así, lo que unos meses atrás se consideraba sacrificio, ahora se estima como recompensa a una larga labor. Los Ministros socialistas opinan que no llegó todavía la hora de dejar que se gobierne íntegramente con el programa republicano. Opinan que desde los Ministerios que rigen, los más importantes, los más influyentes en el orden social y espiritual, deben continuar esa labor que, si en algunos casos fué justamente digna de encomio, en otros ha merecido la repulsa unánime del país.

Ese bogar contra la corriente, ese desear constante de los anhelos, ahora silenciados, del propio partido, puede costar caro a los socialistas, a esta fuerza que era, que es todavía una esperanza de días gloriosos y felices para la República española.

No sabemos, en definitiva, cuál será el acuerdo que saldrá de la Asamblea socialista; no lo sabemos, pero después de las declaraciones de tres Ministros, lo presumimos. Ahora invitamos a nuestros lectores, amigos y correligionarios, a que lean, con la máxima atención, el último discurso del Jefe del Gobierno. Esa concentración republicana porque se propugna, tiene más envidia de lo que parece. Si los socialistas de la Asamblea lo leen y le dedican una profunda meditación, es posible que las sugerencias de sus Ministros no lleguen a conseguir la finalidad deseada. Los disparos se hacen por elevación y con la gentileza máxima, pero se hacen. La política es así.

F. Riera Vidal.

DEL MOMENTO

MANIOBRAS TENEBROSAS

La predisposición de las fuerzas ministeriales contra el Partido Radical, es cosa puesta de manifiesto a cada paso con un descoco y desaprensión que raya en lo intolerable. En estos últimos tiempos, la ofensiva ha adquirido caracteres sanudos tales, que no parece sino que obedecen a una consigna convenida.

¿Y todo por qué? Pues porque el Partido Radical, al decir de sus detractores, ha admitido en su seno a gentes indeseables. Este es el argumento de fuerza empleado, ante el cual las personas ecuanímenes no tienen por menos que reír a mandíbula batiente. Porque la afirmación no puede ser más grotesca.

El Partido Radical ha admitido gente dudosa en sus filas. Puede que sea verdad. ¿Pero de qué es de lo que se han nutrido los demás partidos? ¿Pero qué partidos eran los que existían antes del 14 de Abril y en qué proporción? En lugares donde todos nos co-

necemos, es pedantesco y ridículo que se hagan cargos al Partido Radical cuando los demás admiten en su seno a todo el que llega sin exigirles documentación de clase alguna, sin reparar en historias políticas que a veces son bochornosas. Es más. Si al Partido Radical hubieran llegado determinados elementos que tan bien acogidos han sido en otros lugares, nos atrevemos a afirmar que no habrían sido admitidos.

Pero a qué hablar de esto. Todo el mundo está en el secreto de lo que pasa y sabe bien el grado de republicanismo de unos y otros. Es inútil que a la opinión pública trate de engañársela con esas campañas sin fundamento, porque en esto no puede engañarse a nadie. La maniobra está clara, y de nada sirve que los que a cabo la llevan quieran encubrirla bajo la capa de que el Partido Radical alberga elementos sospechosos. ¿Qué más sospechosos que muchos de los que integran los partidos ministeriales?

El Partido Radical es el más importante de todos los partidos republicanos y el más antiguo. Es el que cuenta con elementos que siempre se distinguieron luchando contra el absolutismo y la tiranía. En tanto muchos revolucionarios de hoy, dirigentes de algunos partidos, se situaban ayer en el mejor lugar y asentaban a cuanto emanaba del despótico Poder, y colaboraban con la Dictadura, o se concretaban a cumplir su misión en la oficina, no metiéndose en nada que oliera a política por lo que pudiera ocurrir, elementos pertenecientes al Partido Radical luchaban al descubierto, perdían sus destinos y eran perseguidos a muerte. Y a estos elementos se les llama derechistas precisamente por aquellos desaprensivos o cobardes que aguardaron a distinguirse cuando no había peligro, y que se hicieron revolucionarios en época que el serlo puede proporcionar prebendas. ¡Habría que ver a estos detractores de los republicanos de siempre si la situación cambiara, aun cuando sólo fuera por cuarenta y ocho horas!

Y porque es el Partido Radical el más importante y el mejor dispuesto para asumir las funciones de Gobierno, se maduran iniciativas y se premeditan todo género de maniobras para impedir su acceso al Poder. A nosotros, acostumbrados de siempre a la lucha, no nos importa continuarla. Ayer contra la tiranía monárquica, hoy contra el absolutismo republicano jaleado por los socialistas, que pretenden, por medios ilícitos, incompatibles en régimen de democracia, anular a una falange republicana histórica, que es ridículo presentarla como derechista bajo el supuesto de que ha dado paso a elementos de conducta dudosa. No puede hablarse seriamente de esto, escudriñando la personalidad de la mayoría de los que integran los demás partidos. Maniobras turbias, muchas maniobras. Pero el Partido Radical sabrá hacer frente a ellas, y conseguirá que al fin resplandezca la justicia, esa justicia que parece haber desaparecido de nuestra nación para dejar libre el paso a las pasiones más bajas y a los más innobles propósitos.

Juan de Madrid.

PUGILATO

El domingo tuvimos en Toledo a la rival de Josefina Baker, la singular danzanta.

Nos referimos a la *señal* Nelken, la Diputada socialista *bailaora* de sardanas.

Vino en plan mitinesco y, naturalmente, se acordó de Lerroux para decir que no le quiere.

Nos lo presumamos. Desde que vimos la foto del *Ahora* republicano *trusista*, estamos en que el *tipo* de la *señal* Nelken no puede ser otro que el galante Giral.

Vemos en la mayor parte de los periódicos, incluso en los *trusistas*, sendos artículos pidiendo la reaparición de los periódicos suspendidos. Tiene gracia. Lo piden cuando saben que de un momento a otro se autorizará la salida.

¡Así quedarán como perfectos compañeros! ¡Viva el compañerismo!

Pérez Madrigal ha estudiado mucho y ha ganado el grado de Bachiller.

Ya nos presumamos nosotros que Pérez no era Catedrático y que le hacían falta unos pocos estudios.

Algunos destacados liderillos del socialismo español, han dicho que el Partido Radical es un partido de derechos.

Bueno, conformes; pero a cambio de que reconozcan que el partido

suyo no es tal partido, sino una partida.... de *enchufistas*.

El contratista de cabarets D. Teodoro Menéndez, dijo en el Congreso que los radicales están incapacitados para hablar desde el 10 de Agosto.

Inmediatamente tuvo que retirar sus palabras.

En muchas ocasiones se ha dicho que los socialistas perdieron el derecho a abrir la boca después del 13 de Septiembre del 25.

Esta afirmación no ha sido menester retirarla nunca.

Naturalmente. Como que es la pura verdad.

En la *lucha*.... por el *enchufe*, parece que pretenden dársenos lecciones de periodismo.

No negamos al Sr. Cabello, hoy furibundo radical socialista—mañana veremos—, su competencia para darlas. Pero lo que nunca podrán ni él ni sus jaleadores, entre los que se cuenta el ex aspirante a recaudador de arbitrios municipales don Polo, es dar lecciones de moralidad a este modesto aficionado del periodismo, que no se dará buena maña para escribir, pero que supo rechazar indignado la oferta material que estos elementos le hicieron para colaborar en *República*, el papel que Cabello escribía en *Sierpe*, 16, y que hubo de ser quemado una noche por los ciudadanos decentes.

Lecciones de periodismo, pasen. Pero.... mejor sería que quienes no pueden dar lecciones de moralidad se abtuvieran de dar otras clases de lecciones....

¡Y decían que el Partido Radical! ¡Hay que ver lo que se está recogiendo por ahí para almacenarlo en Acción Republicana.

En Villa de D. Fadrique, el caos. Pedro Ramos, como buen monárquico y en funciones de Delegado gubernativo, ha echado el esparaguillo y se ha traído unos cuantos ejemplares de esos que no hubiera aceptado.... ni Maura.

Y si es en Illescas, para qué contar. Lo más indeseable del planeta. El Presidente es un hijo del que ejerció igual cargo en la U. P.

Lo que no fué óbice para que el Gobernador les ofreciera su apoyo incondicional.

Y.... ¡viva la Pepal!...

Eugenio.

Ya pareció el peine

En múltiples ocasiones hemos estado a punto de sacar a la luz la conducta observada por el actual Gobernador, y el cacicazgo que pretenden imponer sus delegados gubernativos, algunos de ellos de historia monárquica brillante.

Pero siempre nos contuvo el temor de que pudiera suponerse que las censuras nuestras eran dictadas por el despecho. Y hemos esperado a ver qué hacían los demás, a los que sabíamos disgustados desde hace tiempo.

El disgusto ese, sin embargo, no era puesto de manifiesto, sin duda porque ello equivalía a darnos a nosotros la razón en mucho de lo que a propósito de los Gobernadores tenemos dicho; y así ha ido pasando el tiempo, hasta que un buen día, la Prensa nos sorprende con la reseña de un ruego hecho por el Sr. Ballester en pleno Parlamento, mediante el cual se censura la conducta del Sr. Serrano Piñana, amparador de ciertos *excesos*.

Por otra parte, los socialistas no pueden aguantar más e insinúan hechos que son veladas censuras. No se ataca a fondo, pero no porque falten ganas de hacerlo.

Los hechos son bien significativos, y ante ellos, no nos queda más que aguardar un poco, a ver si la intervención de un Diputado sirve para rectificar procederes del más bajo estilo caciquil, que creemos no ofrecen precedentes.

Por la raza hispana.

La grandeza de la inmortal España, que con su vida dió vida a otros pueblos, que con su sangre formó la fuerte raza hispanoamericana y con su idioma creó el habla sonora, rica y brillante cual ninguna en el mundo a veinte naciones de América, que por sentimientos se llaman hijos de la amante España; ésta, con amor maternal y el reconocimiento de los esfuerzos de la constancia y virtudes de aquellos personajes heroicos que lucharon por la independencia lógica, les envía un recuerdo y un saludo lleno de emoción, desde la histórica bella y noble Toledo, para cantar la próspera y gloriosa vida de civilización; para cantar los entusiastas arrebatos de victoria por libertadores, y el esfuerzo hecho por el desarrollo progresivo de las embrionarias naciones que soñaron el vivir una democracia, como hoy a través de generaciones vive España.

Enorme y colosal grandeza que honra a la patria elevando a sus hijos los pueblos de América un Himno eterno, glorioso y de legítimo orgullo racial. Empresa digna de su aliento sólo, llevando como único escudo el blasón de una epopeya por la pluma y por la escuela, el arrullo de las ciencias con el alto influjo del espíritu adelantado, en ejército glorioso de tierra, juventud florida, que hoy le dice a América: «Mi patria con solcito desvelo a los pueblos que son sus hijos, les admira; y amorosamente abraza, como tierna madre, que envía la esperanza y el consuelo de fama mundial, que el orbe entero, rendirá pleitesía al canto de grandeza de la América-Hispana, por su fe acendrada en la riqueza de su alma, de sus flores y sus minas. Grandeza que será considerada por leyendas de inspirados poetas, en la magnitud de su empresa por el verbo que España dió al valor, a la virtud, al engrandecimiento de las letras, a los pueblos Hispanos de la gran América».

Raza bendita de siempre nueva juventud en el curso de la vida humana, de verbo inspirador, de gloriosas páginas y vencidos reyes, que abusaron de pueblos y servidores débiles. Hoy raza bendita, surge sólida cual raza prestigiosa de Repúblicas de eterna redención, que clama libertad. Tú serás la potente mano, alma y vida de la obra gigantesca de cuantas se refieren en los anales humanos. Tú ensancharás del mundo los resplandores de lo conocido y lo imponderable de la civilización. Tú, raza hispana, familia única de la evolución social, de amor universal, ejemplar en tu grandeza, estructura de nacionalidades que cristalizaste en la realidad del pasado, del presente y del futuro, eres la consagración suprema del ser; eres

la magna raza por el número, por la cultura, por el poder. Eres la raza de 120 millones de almas, la más uniforme, la más unificada, la más característicamente definida entre todas las razas, que por su sociología, su demografía, etnografía y política, no se distinguieron por su posición como tú, en los grandes factores de la vida de los pueblos, como dogma sagrado en la suprema finalidad de la especie humana por el amor universal y la fraternidad de los hombres en perfecta armonía y por el camino de la paz, de la integridad y libertad de los pueblos que aspiraron a defender su derecho y su existencia.

La raza Hispana fué a América por mandato categorico de la vida, como fué por exigencias humanas a gran parte de Europa, a Oceanía y al África, en marcha ascendente al perfeccionamiento. Y hoy, como madre fecunda surge poderosa y ostenta las riquezas inagotables del progreso, el emporio de la personalidad colectiva de una raza, robusta e inteligente con orgullo legítimo de su noble patrimonio.

La raza Hispana revive con su sangre y con su aliento, con su formidable espíritu, con su sueño vencedor, con su lengua incomparable, con su noble pensamiento, con su fe maravillosa, su amor y su dolor.

Entre las muchas fechas gloriosas de gran España, ninguna como la del 12 de Octubre de 1492, por la magnánima y patriótica empresa, que se recuerda en el mundo entero para rehabilitar el pasado histórico en la conquista espiritual de América por la voz de ¡TIERRA! que resonó como clamor de inmensidad por toda la redondez del mundo al formar una nueva raza, mezclándose los españoles con pueblos descubiertos, más tarde conquistados, y al fin emancipados, constituyeron el progreso de nuestras costumbres, de nuestra sangre, de nuestro idioma, como una visión de blancura immaculada que extiende sus alas como el país de raza vigorosa por su potencialidad insuperable.

Aquella España aventurera, que acreditó sus bríos, se siente hoy orgullosa de aquellas jornadas tan grandes y notorias, y rinde merecido homenaje a la ancha Castilla de sabias leyes, madre de pueblos, madre de Reyes, que bien por España ya conquistaban pueblos de Europa, ciudades y cumbres sobre los Andes, y que hoy contempla gozosa los pueblos redimidos, en florecientes villas; donde el nombre de España resuena en los oídos y con devoto respeto; la raza, dobla sus rodillas.

T. Jesús Barbosa.
Profesor.

ASPECTOS NACIONALES

La vega del Alberche tiene sed

Como prometimos en el número anterior, reproducimos hoy una parte del documentado trabajo del competente técnico señor Alcalá, relativo a los riegos de Alberche, aparecido en *La Libertad*, de Madrid.

En el próximo, insertaremos la otra parte, ya que su extensión nos impide hacerlo de una vez.

Si la práctica experimental es piedra de toque en paradigma de la ciencia especulativa, y la función crítica o libre examen evidente causa del humano progreso, la duda y contradicción, que es comúnmente el choque analítico de aplicar a las cuestiones tan redentoras cualidades, resulta acicate que acucia al acierto, conduce al hallazgo de la verdad e incita a realizar grandes cosas. Por lo mismo, y cuando tanto se ha invocado

y excitado a la cooperación cívica y a la colaboración ciudadana, entendemos son de apreciar y no desdeñar aportes u observaciones justificadas en básicos problemas constructivos, de fomento de la potencia productora del país. Máxime en los presentes tiempos de profunda revisión renovadora, que ansiamos se traduzca en floreciente resurgimiento. Que aunque la vida nos debía tener desengañados de la falacia de muchas invitaciones patrióticas, y sepamos la cerrazón de los cuadros políticos y burocráticos a admitir la idea o iniciativa más feliz, nuestro innato optimismo y voluntad de actuar se encuentran por encima de recelosas miserias.

Con arreglo a tales normas, y en artículo publicado aquí este verano, estudiamos en esbozos el aprovechamiento integral coordinado y racional del caudal del río Alberche, mostrando las ventajosas posibilidades que ofrece, como el de pocas o ninguna de nuestras corrientes, para la generación de energía eléctrica, sin mengua de la completa utilización de las aguas en el regadío, que procede sea el uso predominante de los ríos españoles en las secas comarcas nacionales. Expresando, de paso, los ardientes deseos de

Lo que hay que extirpar

A los desinteresados y humildes moldeadores de futuros ciudadanos, a los apóstoles de la enseñanza de intensa vocación, sin otra mezquindad y pasiones humanas que dedicarse por entero a la infancia, consiguiendo a su beneficio el escaso pan para los suyos, que las más de las veces ayudan, ilegales la hora de sacarles de la situación despectiva, relegada y misera, en que se hallan sumidos, para colocarlos en la vida que cultural, social y económicamente les corresponde.

Mas si la República de todos camina por tan floridos y rientes senderos, de buenas obras y propósitos, debe, a la vez, reconocer y hallar como tras de las flores, escondense frecuentemente espinas, que si no se separan harán sangrar.

Una que aunque naciente, ya enhiesta y afilada, se esconde en el vergel del Magisterio, para mal suyo, tanto como daño para la patria y la cultura, es la que voy a señalar al que quiera tender la vista hacia ella.

Hace años, cuando más por amor y vocación a la enseñanza, que al triate porvenir material que me buscaba, concurría a la Normal, otros jóvenes demasiado engritados con su posición social de pequeños burgueses o hijos de elevados burócratas, aspirantes a títulos universitarios, lanzábanme—amargo dolor me producía, más por ellos que por mí—, lo que creían el mayor insulto.

«¡Pchs!... estudia para maestro.... ¡Vaya carrera! Ya te veremos muerto de hambre. Sufriendo privaciones sin cuento, en aldeuelas, aguantando las molestias, suciedades y travesuras irresistibles de los desarrapados chiquillos. ¡Es lo último, vamos! Yo maestro ¡jamás! Si tuviera que serlo me creería deshonrado. ¡Por nada ejercería tan despreciable profesión!»

¿Qué concepto tenían esos espíritus de tan santa y elevada profesión! Escaso amor y agradecimiento debía albergar su corazón hacia los que habían sido sus Maestros. ¿Qué sentido tan deplorable tenían de la vida y del trabajo.

Ha corrido vertiginosamente el tiempo; estos días al pasar por la capital provinciana, trato de visitar el taller donde me forjaron Maestros; más ¡lástima!, encuentro aquel recinto invadido por aquellos moscones, que tiempo atrás molestaban mis oídos.

Inquiero. Pregúntoles la causa de su estancia allí. Creo que ya no contentos, en la calle, tratan de zaherir a los futuros educadores en su casa.

Mas voy de sorpresa en sorpresa; con bajo servilismo, lenguaje indeciso, acostumbrado a la adulación, creen justificarse con palabras que dan a conocer sus ruines pensamientos.

«Sabes.... es que el Magisterio lo arreglan.... se pone bien.... total, trabajo no es mucho—cinco horas—, y ya sabes, tres mil pesetas ¿comprendes? No es demasiado, pero como todo se pone tan mal!.... Por lo menos aquí sacamos para ir pasando.... ¿entendés?»

Yo fuera de sí, al ver tanta vileza, les contesto: «¿Séis los de hace años.... ¡Desprestigiáis al Magisterio! Pobres de los niños que pasen por vuestras manos, y sin otra despedida, los abandono, meditando lo que había presenciado, inexplicable para mí; mas, pronto comprendí todo.

El cambio en esos futuros.... (no me atrevo a darles el nombre de Maestros) apareció ante mí resplandeciente y claro: Terminaron difícilmente el Bachiller en el Instituto provincial; pasaron algunos cursos en otros Centros facultativos. Tuvieron que emprender la retirada de esos Centros por causas prontamente adivinables....

Como el tiempo caminaba y el «porvenir» le ven en las nubes, sus «papás», que debido a su posición social tienen estrecha amistad con al-

gunos Profesores, y como último recurso ya, la aprovechan para «colar» sus hijos por las Normales.

Allá en exámenes libres, más o menos bien, recitan las pedagogías, presentan certificados de prácticas, fáciles de adquirir, etc., etc., o por los medios que pueden ingresar en el profesional, tomando a su favor la incertidumbre y revolución que existe en las Normales para la adaptación del nuevo plan. El profesorado incauto sin haber formado ni conocido sus aptitudes; ignorando la falta de vocación a la profesión en ellos y demás cualidades personales, nada aptas para ejercer el sagrado ministerio de la educación, piden le sea concedido el Título que le faculta para tan insuperable arte.

Mas no terminan en esto. No hacen oposiciones: «Es molesto y poco seguro para obtener plaza», según ellos —los más animosos se lanzaron al Cursillo de selección, al conocer los tribunales provinciales y todos como aves de rapiña se lanzan y consiguen —por ser hijos de quien son—, interinamente, las Escuelas de la capital y poblaciones (algunas excepciones honorosas hay).

Mientras tanto quedan reiegados humildes Maestros que por siempre lo pensaron ser, contando con algunos años de servicios interinos adquiridos en tiempos pretéritos, cuando por ser el sueldo dos mil pesetas, con descuentos, nadie quería ir a los recónditos lugarejos a llevar algo de pan espiritual a los míseros labriegos.

De estos escondidos abrojos, espinosas hierbas aventicias y parásitas, que en su seno tienen las Normales, ni siquiera los conocen.

Así, que, previa averiguación de dónde se esconde esa invasión perjudicial, debe exterminarse con una labor de fondo, extirpándose sin miramientos.

Todo en bien de la infancia, Patria republicana, cultura nacional y Magisterio en general.

El Gumí.

Del homenaje nacional a don José Nakens

Continúan recibiendo adhesiones para el propósito laudable de perpetuar la memoria del luchador Nakens. Toledo, cuna del clericalismo cerril, debe demostrar que se ha regenerado, y lo demostrará en esta ocasión.

La Comisión continúa sus gestiones, recabando la adhesión de diferentes organismos que ya han empezado a responder y todo hace presumir que Toledo figurará como una de las capitales que más aporten para la realización del propósito que animó a los organizadores del homenaje nacional.

A continuación, damos la tercera lista de donantes:

	Pesetas.
Suma anterior.....	232,80
Excmo. Sr. Gobernador civil..	15,00
Patronal de Gremios Mercantiles.....	20,00
Comité Provincial del Partido Radical.....	25,00
Luis Corrales.....	1,00
Justo García.....	5,00
José Ortega.....	2,00
Alejandro de la Cuerda.....	1,00
Amelia Asensi D'Ocón.....	5,00
Juan Barroso.....	0,50
Antonio Ruiz.....	0,50
Félix Pedraza.....	0,50
Un radical-socialista.....	1,00
José Ballester.....	5,00
Juan Fuentes Parla.....	5,00
Restituto Sánchez Delgado.....	2,00
Teodoro Fernández.....	5,00
Santiago Cardena.....	2,00
Marciano Pérez Montes.....	1,00
Mariano Gómez Santamaría.....	2,00
Francisco Fernández.....	1,00
Gregorio Prudenciano.....	0,50
José Vera.....	2,00
Enrique Vera.....	1,00
Laureano Máximo.....	1,00
Vicente Díaz.....	1,00
Tomás Gómez de Nicolás.....	2,00
Suma y sigue.....	537,80

Coplas provinciales

De exámenes

Casi cinco días, pasé en Madridejos, donde yo creía, que me hacía viejo.

Oyendo dar voces, a un profesor. ¡Que cuando examina! Pues es, el terror.

Asusta, a los chicos, con su vocerío, pues cuando, les toca, van hechos un lío.

La gente, se asusta, Se marcha a otro lado, siguiendo esta norma, Instituto cerrado.

¿Un gasto tan grande, como el que se ha hecho y que a los dos días, todo esté deshecho?

¿Y que ese edificio, tan bien presentado, por faltar matrículas, se encuentre cerrado?

Confiado espero, en la autoridad, que pondrá los medios, para esto evitar.

Casi cinco días, pasé en Madridejos, donde yo creía, perder el pellejo.

Cuarto kilo.

Yébenes y Octubre de 1932.

ESTAMPA DE LA TIERRA

¡¡Pobre mujer!!

Por las columnas frías de los grandes diarios de la Corte, una noticia palpitante y llena de dramatismo circuló como reguero de pólvora, poniendo honda amargura en el alma de unos, sentimentalismo en el corazón de otros, lágrimas en las pupilas de los románticos e indiferencias en los más. Algunas frases compasivas en los labios como flores estallantes, pero tardías; exclamaciones llenas de lamentos falsos y comentarios más o menos cargados de razón, pusieron el desgarrante epílogo a la historia sangrante de la pobre sin ventura.

En una sala del hospital de la capital de Córdoba, una demacrada mujer moría sola, se moría sin remedio con el espejo de todas las miserias enfrente, donde sus ojos débiles, medio vidriados y casi salientes de sus órbitas, veían por última vez los fantasmas del hambre, de la ruina moral y material, y el vergonzoso abandono doloroso, danzar macabramente en torno de su vida próxima a dejar la envoltura humana, cuando más falta la era la vida que se escapaba paulatinamente, quedamente, entre el blanco frío, penetrante y triste de un hospital.

¡¡Pobre mujer!! Murió sola, después de pactar la venta de los hijos de sus entrañas, que sin hogar, sin calor y sin pan, desfallecían de hambre, en medio de las calles de un país completamente civilizado, y con muchas pujas de progreso y modernismo.

El momento de actualidad, pasó como pasan todos los momentos de la vida loca, hoy.... ¿Quién se acuerda ya de la mujer que vendió a sus hijos? Pocos o casi nadie. El olvido fué tendiendo su gasa de lejanía, desdibujando el boceto trágico de la calle. Uno más, ¿qué importa? Paso, paso a la vida, que siga su rumbo

rítmico sin reparar en el que cae, ni en el que se levanta, ni en el que triunfa, ni en el que fracasa, ¿para qué?, si sus risas cascabeleras y su demente torbellino de pasiones y orgías saltan por encima de todo sentimiento, ahogando el último grito del que cae en el lodazal de las miserias, del que se revuelve en el lago cenagoso del desamparo social.

Sociedad humana que no hace un alto en el camino del agitado vivir, para meditar un tanto, en el fin inueto de una pobre mujer que llena de heroísmo sublime, magnífico (mujer digna de ser espartana), supo estrangular los sentimientos del corazón, para sacrificar sus legítimos derechos de maternidad.

Sacrificio que no llegamos a comprender en la justa apreciación de su idealismo, porque hoy la sensibilidad, está bastante galvanizada en la egoísta viscera del corazón. Sacrificio que pasó a la historia de hojas en blanco, y que espera otro más, para ir anudando la cadena de las cosas estériles, que brillan tristemente por unos solos momentos en las columnas de los grandes diarios, y que sólo arrancan unas indiferentes frases de compasión.

Envío.

¡¡Pobre mujer!! Hoy el cronista deja caer sobre tu tumba solitaria y sin nombre, una lluvia de pétalos de siempreveras y trinitarios. No te conocí, no hace falta, sé que fuistes mujer y madre buena, y eso me basta.

Paco.

Mora y Octubre de 1932.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos. Fábrica: Trinidad, 5. Toledo.

Un cuento más

En mi loco afán de escribir algo, cogí la pluma, unas cuartillas y escribí.... un cuento más....

I

En un pueblito manchego vivía el joven Juan María. Trabajaba en su oficio de Albañil y tenía pocas simpatías en aquel pueblo, que se retraía miedoso de verse camino de una revolución que haría fuertes los ideales de cultura y haría renovación de la moderna justicia social.

Juan María, rebelde por naturaleza, no era el prototipo del moderno obrero que se cultiva, que se educa e instruye. No era nada más que el hombre fuerte, de músculos trabajados, que con su rudeza y su firme voluntad quería salir al paso de aquellas ignominias, de aquellas vejaciones, de aquella falta de equidad, de todo aquello que eran corolarios absurdos del principio que hacía macabra aquella desconsoladora sociedad.

Fué por todo eso por lo que un día se decidió a salir a la calle y pregonar la revolución como único medio de salvar aquellas gentes, que no eran otra cosa que siervos mal pagados.

II

Y la revolución se hizo. Juan María, el revolucionario, el constante rebelde, fué requerido por elementos que como él se enorgullecían de ser únicamente obreros. Y fué donde el deber le llamaba. Formó y organizó un partido político. Multitud de obreros le siguieron, y en su día le eligieron Diputado.

Un día, el obrero honrado, el loco, como le decían en su pueblo los que

no le comprendían, se levantó a hablar en el Congreso. Su palabra, velada por emoción intensa, supo decir verdades al cerebro y al corazón de aquellos legisladores. El no sabía argumentar doctrinalmente sus discursos, pero sabía interpretar el sentir del hombre que trabaja, sufre y pasa hambre. Por eso, sus discursos eran siempre acogidos con imponentes ovaciones de aprobación.

III

Juan María volvió al pueblo convertido en héroe, que había escrito una página gloriosa en los anales de la historia humana.

Otra página tan gloriosa escribió en su corazón, y sin embargo, nadie supo de ella. Juan María amaba, había sido novio muchos años con una mujer de su pueblo. Aquella mujer le dejó porque no «podía» ni «debía» querer a un revolucionario. ¡Hasta los egoísmos y las ambiciones familiares (que todo eso son en el fondo la causa del retraimiento social) influyen directamente en las cuestiones del corazón! Y Juan María solo, sin cariño, sin aliento de nadie, luchó y venció, y jamás reprochó nada a la mujer que amaba con pasión enorme, porque hasta en aquel caso de cobardía grande, vió reflejada la influencia del medio social en que vivía. ¡Quizá por eso luchase con más entusiasmo!

Y no podía faltar en este cuento la entrevista con aquella mujer.

Ella, lloraba y suplicaba perdón a Juan María. «Te quiero como siempre, con toda la fuerza de mi corazón! Le dije. Juan María, escéptico, sonriendo, le preguntó: ¿Por qué entonces me dejaste? Ella repuso: Porque las ideas de mi padre no son como las tuyas y me obligó a ello. Sereno Juan María apartó los ojos de aquella mujer, miró al infinito y habló idealizando más sus palabras con la actitud de su mirar, y terminó diciendo: ¡Si estas ideas mías tienen toda la fuerza de la razón y la justicia, ellas triunfarán, y cuando la sociedad cambie su rumbo y su alma sea sensible, entonces nos habremos emancipado para la vida, para la honradez y para el amor! ¡Hasta entonces, sigue sufriendo, que yo seguiré luchando!

Y Juan María, sin mirarla, empezó a caminar lentamente, en tanto que ella lloraba su cobardía y hacía firme propósito de seguir al revolucionario y constante rebelde.

M. Ataulfo Ariza.

Valencia y Septiembre 1932

PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS

Dr. Dauden

Director del Dispensario oficial antivenéreo

CONSULTA:

P. Corral de Don Diego, 2

Enfermos nuevos:

Martes y sábados, de doce a dos.

Comité Provincial del Partido Radical

Con asistencia de los Vocales de Distrito, recientemente nombrados, celebró este Comité sesión de pleno reglamentaria, siendo representados los Partidos judiciales por los correligionarios Sres. Villanueva (Navahermosa), Escobar (Villarrubia de Santiago), Santos (Illescas), Domínguez (Puente), Escribano (Camuñas), Martínez (Ajofrín), y en representación, varios radicales de Madridejos,

Illescas, Consuegra y Villa de Don Fadrique.

El principal objeto de esta reunión, fué discutir sobre los temas a tratar en la próxima Asamblea Nacional del Partido y nombramiento de Delegados por la provincia; observándose en todo momento, el amplio espíritu liberal y democrático que animaba a los concurrentes.

Se procedió, en primer lugar, a nombramiento de Delegados, teniendo en cuenta el número de Comités locales asistentes en la provincia, recaeando dichos nombramientos en los señores siguientes:

Toledo (Distrito), D. Antonio Martín-Alonso Aguado, Propietario.

Ocaña, D. Crescencio Escobar García, Abogado.

Puente, D. Pablo Fermín Domínguez Soria, Abogado.

Madridejos, D. Fidencio Escribano Sánchez, Industrial.

Orgaz, D. Rodrigo Martínez García Aranda, Maestro nacional.

Navahermosa, D. Mariano Arias, Contratista de Obras Públicas.

Illescas, D. Ricardo Aguilar Carmena, Abogado.

Quintanar, D. Vidal Martín de Nicolás, del Comercio.

Examinadas las actas de votación para nombramientos de Delegados representativos de Distrito, en este Comité, sólo fueron aprobadas, por haberse realizado con arreglo a las normas establecidas en la última Asamblea provincial, las de Puente y Navahermosa, quedando pendientes hasta realizar nueva votación, y en este caso por simple mayoría de votos, los Partidos judiciales no mencionados.

Merecen destacarse, de esta reunión, las manifestaciones de algunos asistentes, relacionadas con los siguientes temas:

Primero. Posición del Partido ante la aplicación de normas de Gobierno sobre los Ayuntamientos constituidos por el art. 29.

Segundo. Necesidad de tratar en la Asamblea Nacional de la conveniencia, por democrática, de nombramiento de Diputados provinciales por elección.

Tercero. Táctica a seguir por el Partido Radical, caso de continuar las hostilidades de los demás Partidos de izquierda; propugnando por la lucha, franca y enérgica; ante las insidias y calumnias, que constantemente viene soplando.

Cuarto. Importantes acuerdos sobre las modificaciones que del Partido, puedan derivarse de la provincia, Asamblea Nacional y otros de régimen interior.

**

Correspondencia.

Aldeaneco.—Recibida su nota. Detallaremos por correo.

Corral de Atmaguer.—Recibida nota constitución. Se tratará en próxima Junta de este Comité.

Arcicollar.—En nuestro poder su nota sobre Ayuntamiento.

Puente.—Se enviaron «carnets». Envíen importe cuando grñsen.

Cedillo.—Enterados contenido su carta. Hacemos nuestros sus deseos.

Lillo.—Se enviaron por correo Reglamentos que cita, El Secretario, M. Casero.

«VANGUARDIA»

Suscripción a 1 mes. 0,50 ptas. Idem al trimestre. 1,50

VANGUARDIA

ÓRGANO DEL PARTIDO RADICAL

Para suscripciones, dirigirse a la Conserjería del Centro Republicano Radical.—Plata, 7.



Nutridas colecciones editadas, especialmente para bibliotecas infantiles.

Condiciones máximas de economía.

ANUNCIO

Practicante de Farmacia, o chico iniciado en el despacho se necesita. Dirigirse a D. José Fariña.

Farmacéutico en Yébenes (Toledo)

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES

BELÉN, 5, 7 y 8

Díaz

ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 516.
Lechería

Todas las señoras que se administran bien, antes de hacer sus compras consultan precios y calidad en las Casas

REGUILÓN

Cuatro Calles, 11.—Teléf. 374 Santo Tomé, 6.—Teléf. 215

Plaza de Capuchinas, 4.—Teléf. 572

DESPACHO DE CARNES
CORRALES
Mercado de Abastos, 17 y 18
ESPECIALIDAD EN CORDERO

VANGUARDIA
Los artículos que en este periódico aparecen firmados, se publican bajo la responsabilidad exclusiva de sus autores.

«LA BÓVEDA»
PORTUGUESES, 4
Preferida por el público distinguido

los moradores de aquel valle para que se lleven pronto a cabo las obras de canalización.

Recientes reconocimientos del terreno por el personal técnico del Estado alentaron las esperanzas de las gentes, considerando que el propósito entraba en vías de ejecución. Viendo ahora con dolor, mezclado en ira, que han comenzado los trabajos de sondeo para el emplazamiento de la presa de derivación en sitio del que no podrá regar la zona propia del Alberche. Hábiéndose requerido para que nos hagamos eco de sus quejas y aspiraciones, de lo más legítimas y lógicas, gustosos lo efectuamos en nuestra cruzada por la prosperidad de la región central, corazón del país. Órgano que en su debilidad suponemos, más que atrofiado, deprimido por desilusiones e indiferencias. Aunque a veces nos asalta la creencia de que es hondo mal, sin remisión, lo rechazamos, prosiguiendo la ímproba labor de pretender tonificar la cardiopatía de la viscera vital de España, si ésta ha de ser cuerpo robusto de dinámica nación.

El lugar donde se verifican las perforaciones de exploración para cimentar el azud o toma del río Alberche se halla frente a Cazalegas, por la curva de nivel de 380 metros sobre el mar. Y de esa cota, y de las otras menores por que discurre el caz, no se beneficiarán los campos de dicho río. A lo sumo, alguna insignificante parte por el ángulo de confluencia con el Tajo, y más bien en éste. De modo que, apenas empezado a planear, ya se ha incurrido en desierto.

Se alegrará que se va a atender a la vega de Talavera, de excelentes condiciones. Bueno. Aunque tampoco es el más adecuado para la desviación el paraje escogido. De no haber líquido en uno u otro río más que para ella, fuera de interesar por todos que se le destinara, y recomendar resignación a los pueblos del valle del Alberche, acallando la pesadumbre de ver correr por sus sedientos términos, o por los contiguos de su vertiente, la bendición del agua sin poderla aprovechar. Pero no ocurre así. A no ser que se piense emplear el copioso volumen invernal y de avenidas del Tajo a apresar en los magníficos vasos de su tramo superior únicamente para la producción de fuerza. Ni en hipótesis es tolerable. Pues desechada, afirmando la prioridad de los riegos, faltarían extensiones que fertilizar, añadiendo a esas tierras de Talavera las sucesivas convenientes. Que no abundan dominables en el largo curso, encajonado generalmente por tajos que forman los bruscos taludes de las mesetas. De ahí el nombre toponímico de nuestro padre río.

Sería excesivo y salir del marco de este artículo tratar en él de lo que es dable realizar con el caudal del Tajo, examinando su masa, cuenca de recepción y capacidad de embalse, trazado y cabida de los canales, superficies a cubrir, utilidades existentes y necesidades actuales o futuras. La redacción del correspondiente plan incumbe al Estado, por el interés general que reviste, por disponer sólo de los medios ese ente de derecho y por acusada tendencia a la socialización. Además, y singularmente, por no haberse despertado en los usuarios el espíritu colectivo de sindicación y confederación. Debe confeccionarse activamente un programa de conjunto y los proyectos de las obras que se juzgue procede construir primeramente, exponiéndose a los efectos de breve información. De comprender, según entrevemos, que no se verifica, no resistiremos a la tentación de pretender explicar los nosotros a grandes rasgos, señalando soluciones. Ya que no es aceptable que en aspectos de semejanza envidia, que afectan cuantiosamente al Erario público y al desenvolvimiento del país, no sepa la opinión más que muy vagamente por alguna ditirámica nota oficiosa ministerial. O por actos como los sondeos para el azud del Alberche, reveladores de grave error.

Quede sentado que a la zona de Talavera y otras es el Tajo quien las tiene que fecundar. Y puesto que por carecer de pantanos no se halla regularizado, decreciendo mucho en verano con estiajes reducidos, a reme-

diario construyendo pronto uno de sus embalses, el de Buendía, ponemos por caso, que seguramente será el más importante, sobre el Guadiela y cerca de su confluencia con el río principal. El Alberche ha de ser para los campos propios, y por encontrarse bastante normalizado dispone de un volumen constante e inmediato aprovechamiento.

En el trabajo a que venimos refiriéndonos, indicamos que los aflores de ese río, y su afluente el Cofio, arrojaron en el quinquenio 1925-1930 un promedio anual de 725 millones de metros cúbicos. Para el grueso cálculo de utilización, deducimos 160 millones para una corriente continua de cinco metros cúbicos por segundo a satisfacer exigencias de usos ribereños, y 165 millones por evaporación y demás pérdidas que exageramos, resultando un cubo de 400 millones de metros del líquido elemento suficiente para saciar a 80.000 hectáreas de huertas. Tal tesoro estará al comienzo de la temporada de riego acumulado en pantanos, capaces de almacenar 515 millones de metros cúbicos y recogiendo lo que sigan derramando los veneros en el resto de la primavera y en los meses estivales.

Miguel Alosá.

(Continuará)

COSAS DEL MUNICIPIO

Una sorpresa. ¿Desagradable?, no, hombre. Ni mucho menos. Para nosotros es siempre satisfactorio que el Sr. San Román aparezca en su escuela. En todas partes es necesaria la oposición, porque sin ella no hay debate interesante ni cuestión que pueda interesar. Por eso nos agradó sobremanera comprobar que el Sr. San Román ha echado al olvido enojos anteriores y que se dispone a actuar. Las sesiones sin él y sin Conde, transcurrieron aburridas.

También hubo otra sorpresa. La reparación de los parlamentarios, después del verano. Hay uno que ha vuelto afónico. Es natural. Nunca veraneó, y nada ofrece de particular que el debut por las playas norteñas le hayan producido trastornos otorrinolaringológicos que ya irán desapareciendo con la costumbre.

Sobre si debe anularse la concesión de un depósito al industrial Rafael Jiménez se habla más de la cuenta. Lo menos una hora estuvimos escuchando opiniones, aparte de otra media que se empleó en leer el informe de los técnicos, que aseguran no existir razón para retirar la autorización a ese industrial, ya que no procedía de ese depósito la mercancía origen del litigio que se dilucida.

Y a propósito de esto, escuchamos de un Concejal, que es el que en este asunto ha llevado la voz cantante en contra de ese industrial, que el mal no era de ahora ni de hacía una semana, sino de mucho tiempo. Lo cual da que pensar, pues no se concibe que sabiendo ese Concejal que las mercancías pasaban por las puertas sin pagar hacía tiempo, no se le haya ocurrido meter mano hasta ahora.

En la vida se suceden cosas inexplicables. Para el profano en la materia, inexplicable será el presente caso. Claro, que para nosotros, enterados del fondo de la cuestión—¡cuánto hay que tragarse, Tomás!—no hay nada que no se explique. ¡Cosas de la vida!

Es que muchos aún utilizan el cargo para vengar rencillas personales o dilucidar competencias industriales, o algo peor aún. Y no se crea que nosotros defendemos a nadie por amistad u otras causas. Con decir que al que delinca debe imponerse el correctivo que merezca, está dicho todo.

Pero hay personas que debieran permanecer calladas cuando ciertos asuntos se plantean. No lo entienden así los interesados y son los que más hablan. ¡Cosas... que pasan!...

Quedóse en amonestar al industrial, sin perjuicio de que pague la multa que el Gobernador le ha impuesto, para retirarle la concesión del depó-

Diputación Provincial de Toledo.

Secretaría. Negociado de Fomento.

ANUNCIO DE SUBASTAS

La Comisión Gestora de esta Excm. Diputación, en sesión del día 30 del pasado Septiembre, ha acordado señalar los días 28 y 29 del mes de Octubre actual y horas de las diez a las doce de su mañana y de las cuatro y media a las siete de su tarde, para que tengan lugar en el Salón donde celebra sus sesiones, las subastas de los víveres, combustibles, géneros de comercio, artículos de zapatería y demás que figuran a continuación, para el suministro a los Establecimientos de la Beneficencia provincial, durante el año de 1933.

ARTICULOS	ESTABLECIMIENTOS			
	Colegio General Provincial.	Hospital de Dementes.	Hospital de la Misericordia.	Precio de la unidad
	Kilos.	Kilos.	Kilos.	Plas. Cts.
Carne de carnero.....	20.000	16.000	500	3,50
Carne de vaca de 1.ª.....	1.000	700	10.000	5,00
Carne de vaca de 2.ª.....	2.000			4,50
Chuletas de cordero.....	300			4,50
Carne de ternera.....		100		6,00
Tocino.....	3.000	1.500	1.200	3,00
Chorizo fresco.....	100			3,50
Longaniza.....	100			8,00
Jamón.....	10	100	10	14,00
Sesos.....		700 pares.	50 pares.	1,00
Riñones.....		100		1,50
Acetite.....	6.500 litros.	3.000 litros.	2.500 litros.	2,00
Leche.....	40.000 »	30.000 »	29.000 »	0,70
Garbanzos.....	11.500	6.000	2.600	1,50
Papas.....	78.000	30.000	17.000	0,35
Huevos.....	800 docenas.	5.800 docenas.	2.300 docenas.	3,00
Gallinas.....	100	110	1.500	6,00
Pichones.....	150	400	1.500	1,50
Merluza.....	1.000	3.500	3.000	4,50
Almejas.....	400			3,00
Pescadilla.....	200			3,00
Escabeche de bonito.....	500			6,00
Sardinias Frescas.....	200			2,25
Arroz.....	4.500	2.700	1.500	1,00
Azúcar.....	2.000	900	400	1,60
Fideos.....	4.000	1.200	1.400	1,20
Sal.....	4.000	2.500	1.500	0,20
Pimentón.....	1.000	250	60	3,00
Judías blancas.....	3.500	1.200	50	1,40
Judías Pinta.....	2.000			1,60
Bacalao.....	1.000	600	200	3,00
Café.....	700	100	50	10,00
Pimienta negra.....	12	20		14,00
Cominos.....	12			2,00
Anís.....	4			3,00
Clavos.....	12			14,00
Lentejas.....			50	1,75
Harina Lacteada.....	300 botes.			2,40
Chocolate.....	2.000	1.560	2.100	3,00
Vino.....	10.000 litros.	2.000 litros.	3.100 litros.	0,60
Vinagre.....	700 »	2.000 »	150 »	0,30
Sifones.....	100	2.560	200	0,25
Vino ajerezado.....	50 litros.			2,00
Jabón blanco.....	400	3.000		1,40
Jabón pinta.....	3.000		1.000	1,20
Jabón lagarto.....	50		1.000	1,60
Carbón de piedra.....	100.000	70.000	60.000	0,10
Carbón de cok.....	12.000		25.000	0,14
Antracita.....	20.000		4.000	0,14
Vegetal.....	9.000	4.000	25.000	0,22
Leña de encina.....	300 arrobas.	1.500 arrobas.	1.739 arrobas.	1,00

Géneros de comercio, cintas, hilos y artículos de zapatería, los que se relacionan en sus respectivos pliegos para los tres Establecimientos y precios que se indican.

Para tomar parte en estas subastas será preciso consignar en la Caja de fondos de esta Diputación, como depósito provisional, el 5 por 100 del total importe porque se subastan los géneros.

Los expedientes y pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en el Negociado de Fomento de la Secretaría de este Cuerpo provincial todos los días laborables y durante las horas hábiles de oficina, a disposición de las personas que quieran enterarse.

Toledo 3 de Octubre de 1932.—El Presidente, José Fiscer.—El Secretario, J. Olmedo.

sito cuando incurra en nueva falta. Claro que en contra de la voluntad no manifestada del Concejal interesado en ello, y por iniciativa del jefe de la minoría.

Y ya se sabe que cuando habla un jefe, a callar todos los demás. Lo mismo pasa en todas partes, aun cuando se trate de sostener lo contrario.

El Ayuntamiento acordó que constara en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del funcionario D. Claudio Martín Pingarrón. Está bien, pero ni tan siquiera hubo un Concejal que dedicara unas palabras de elogio, que estimamos merecido, para el hombre bueno y funcionario honrado, así como republicano ferviente. Quizá si se hubiera tratado de un monárquico, hubiera habido tela para llenar dos hojas del libro de actas. ¡Cosas... de la República!

En ruegos y preguntas no dejó esta sesión de ofrecer cosas interesantes. Los serenos que turnen; una calle a la que falta un adoquín; una fuente

avariada; una fachada descostrada; un Concejal que pide que se riegue su calle; los otros que protestan porque piden los pobres, etc., etc.

Sobre el Matadero se hizo una pregunta que no pudo contestarse porque los interesados han tapado el caso como han podido, y un parlamentario dió a conocer las infructuosas gestiones realizadas para que el Estado ceda al Ayuntamiento el antiguo cuartel de la Trinidad, y hacer allí una glorieta.

Y se levantó la sesión.

Los radicales en la provincia

El Domingo último, y organizado por un grupo de entusiastas simpatizantes con el programa de nuestro Partido, se celebró en la villa de Ocaña, un acto de propaganda con el fin de constituir el Comité Radical en la misma.

Dió comienzo por la lectura de unas cuartillas del Sr. Martínez Atienza, explicando los motivos de la reunión y la plena seguridad de que el Partido Radical lleva, con sus aspiraciones, el ideal de los buenos republicanos.

A continuación hicieron uso de la palabra los señores Alcalde (D. Juan), Casero, García D. (Justo) y Perezagua (D. Isabelo), en representación del Partido en la provincia, no pudiéndolo hacer nuestros Diputados por impedírselo ocupaciones ineludibles.

En un ambiente cordial y optimista, trataron los señores García y Perezagua, particularmente, los diversos temas, tanto de nuestro programa como de los actuales que afectan a la vida política de la República, haciéndolo con la energía y competencia que les es peculiar. Todos escucharon nutridos aplausos.

El éxito no pudo ser más halagüeño para los organizadores, pues al final del acto y en el local del amplio Teatro donde se celebró, entregaron su inscripción como afiliados la mayor parte de los concurrentes.

Les felicitamos y nos felicitamos, al propio tiempo, por contar con elementos de tanta sensatez y valía, como son los de Ocaña, al ingresar en las filas de los que tanto ansiamos la prosperidad de nuestra democrática República.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO
Visite estos TALLERES: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

EGOS DEL MAGISTERIO

La justicia de una petición

La Confederación Nacional de Maestros, persistiendo en esa admirable labor, llena de tenacidades constantes y de resultados felices, insiste en una petición que ya es clamor de justicia de todo el Magisterio primario español. Pide a los Poderes públicos, que sea de cuatro mil pesetas anuales el sueldo inicial. Y lo pide con cierta timidez, un poco explicable por el temor de ser incomprendido, pero con razones tan claras, tan evidentes, que forzoso y grato es acoger con simpatía la modesta y legítima aspiración.

En esos mismos días, el Ministro de Justicia de la República, en un presupuesto de enjundia y de profunda renovación, consigna sueldos dignos para la Magistratura nacional. Quiere rodear la misión augusta de la independencia más completa, y sabe que la independencia más firme la consigue el sueldo más decoroso.

Nosotros esperamos, llenos de confianza y de fe, que las autoridades superiores de la Instrucción pública en España, se detendrán un momento—si no lo hubieren hecho ya—a pensar que la independencia económica del Maestro nacional alejaría la mayor parte de las causas que, en muchos casos, restan la deseada eficacia a la hermosa función.

No hay que decir que nuestro afán de mejora alcanza a todas las categorías del Magisterio primario, puesto que ni la primera—ocho mil pesetas al año—permite llevar, con el merecido decoro extenso y con holgada satisfacción por dentro, la dignidad que creemos insuperable que el cargo exige.

Pero la justicia de toda causa tiene gradaciones de urgencia y de apremio que, a veces, suelen obligar a una atención más solícita y a una satisfacción más inmediata. Ese es el caso evidente, de solución inaplazable de los Maestros encuadrados en las dos últimas categorías del escalafón.

Sonroja pensar cómo pueden vivir, a costa de qué dolores íntimos y callados pueden trabajar esas docenas de miles de obreros de cultura patria, que alientan en resignaciones

la esperanza de que algún día, lejísimo para los más, alcanzarán un sueldode diez pesetas diarias que les sitúe al nivel económico del obrero más modesto.

La República no debe tolerar esto. No debe tolerar que el 70 por 100 de sus Maestros, de los hombres que elabora pacientemente su porvenir, vivan la inquietud de la miseria que amenaza, del decoro extenso en peligro, de la satisfacción íntima en crisis, de la ilusión profesional a punto de perecer. No debe consentirlo como no consiente que los administradores de la justicia sigan percibiendo sueldos que no son garantía para la libertad de juzgar.

Por lo demás, si elevada es la función de la justicia, no menos lo es la de la enseñanza; si trascendente es la misión del Juez, fundamentalmente social es la del Maestro. Administrar justicia requiere inteligencia clara, voluntad libre de coacciones, conocimiento profundo del alma humana, sensibilidad resistente a la emoción. Educar al niño exige la renuncia generosa al propio bien para volcarlo en el alma ajena y la abstracción de todos los amores para fundirse en un solo gran amor.

La Monarquía no llegó jamás a interesarse cordialmente por el Maestro. Es que tenía de su labor un concepto tan rutinario, tan pobre, tan medioeval, que llamaba escuela a un local sombrío y triste donde la tinielva vivía más holgada que la luz, y llamaba Maestro a un hombre que copiaba fielmente la lección fría de los textos muertos en el alma infantil.

No creyó nunca que la mejor escuela es la vida en marcha, y el hombre que sabe hacer comprenderla, sintetizarla, embellecerla y amarla, el Maestro mejor.

Pensó en la belleza aparente de la escuela flor y no ahondó nunca por conocer la escuela raíz. No comprendió nunca la sencilla grandeza, la complejidad sublime de la tarea del Maestro nacional.

La República que, por ser popular, sabe descender a todas las humildades auscultar en todas las dolencias y leer la verdad en todas las emociones, inició sus primeros pasos buscando la solidaridad del Magisterio en su legítimo afán de engrandecerse y de prestigiarse. Por eso dedicó a la escuela sus amores primeros y las primicias de su atención.

Preciso es que la gloria de esas primeras actuaciones no sufra ningún eclipse, y que la labor tan soberbiamente iniciada no deje de ser igualmente proseguida.

La creación de escuelas merece y obtiene, en justicia, un amplio elogio y un sincero aplauso. El proyecto de construcciones escolares tiene ganado, por anticipado, la admiración popular. Por eso, que es factor importantísimo del gran problema, no supone su total solución. La supone todo lo que se preocupe del Maestro.

Nosotros creemos que tanto o más que cuestión de técnica, el problema de la formación del Maestro lo es de vocación, de entusiasmo, de fe. Y la vocación no perdura, el entusiasmo no se sostiene, la fe se apaga cuando la inquietud económica enfrenta al hombre con las realidades ingratas.

Y esa inquietud seguirá llenando de sombras el espíritu del obrero de la cultura si la República, comprensiva, generosa y justa, no la aleja de una vez para siempre.

Son más de treinta mil los Maestros españoles cuyo sueldo no alcanza al del obrero más modesto.

Es vergonzoso que se pague más al labriego que abre un surco en la tierra sumisa que a ese artífice del futuro que labra en el alma de la raza sendas de grandeza, de luz y de gloria.

La República ha venido a rectificar errores, a borrar vergüenzas, a saldar injusticias. La República no perdonará sacrificio para suprimir lo que sea motivo de sonrojo nacional, y lo es el sueldo de siete pesetas diarias con que se pretende pagar la labor de esos artífices de la patria.

P. R. V.

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA
Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

CEMENTO "ASLAND"
ES EL MEJOR Y MAS BARATO
Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.
TOLEDO

Café-Bar Toledo
Especialidad en MARISCOS
ZOCODOVER, 45

ZAPATERIA
Juan Prieto
Especialidad en la medida.
Construcción manual
PRECIOS
MODERADOS

VENTA DEL CIRCO ROMANO
CASA PATRO
BODAS :- BANQUETES
Teléfono 74.-TOLEDO

Victor Sánchez Beato
Sucesor de Cirilo Ormachoa
CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO
Telegramas: SANCHEZ-BEATO
Cuartos de baño completos, 315 ptas.
La casa más surtida en Ferretería y Bateria de cocinas.

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Bazar el 65 y, 95
Bajada al Corral de Don Diego, 3.-Toledo.
Loza, Cristal, Juguetes, Artículos para Regalo. Flores Artificiales
ESTA ES LA CASA MAS SURTIDA Y LA QUE MAS BARATO VENDE

Comercio, 31.
TOLEDO

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS



Dirección, Redacción y Administración:

PLATA, 7 (Centro Republicano)

Un mes, 50 céntimos.

Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

¡Chis... pazos!...

¡Timitos, no!!

Nunca la Empresa García en Toledo falta hacía.

Nos engañó con frecuencia; ¡y se acabó la paciencia!

¿Qué hace su representante, que no asesora a ese danzante?...

¡El otro día fué una pena, con esa pobre morena!

¡Vaya merienda de negros; seis matrimonios y el suegro!

¡Negro estaba el saxofón!... (de tocar, se dió un artón).

¡Qué derroche de champán, cogió una chispa el galán!...

Yo le saco al empresario, con ellos, al escenario...

Pero ni en Toledo estaba; es que el fracaso esperaba.

La negra, bien se movía... ¡hay que ver lo que sufría!

Es una artista muy buena; pero los demás... ¡qué pena!

¡Ellos no tienen la culpa, pero a la Empresa, una multa!

Al público no se engaña, sépallo bien el de Azaña...

Se pudo alterar la gente por ese pollo inocente...

¡Si yo soy Gobernador, le detengo a ese gacho!...

¿Qué se ha creído García, que puede hacer lo que hacía?...

Para mí se ha equivocado; ¡bastante nos ha engañado!

¡Y ya lo sabe la Empresa, también su representante, pues de los dos es la culpa, porque éste es otro tratante!...

.....

¡Nos gusta ver cosas buenas, y no hay que ser tan tunantes!...

Camarón.

Cosas que pasan

En Madrid se ha constituido un trust periodístico que es una verdadera vergüenza en tiempos que se llaman de democracia.

Los monopolios los concebimos en otras actividades, aunque no debiera existir ninguno, pero en materia de periódicos nos parece algo indigno.

Mucho más aún tenemos en cuenta que ese trust se ha constituido para estar al servicio del Gobierno.

A ese paso, vamos a parar a lo que Italia. Todos los periódicos partidarios de Mussolini. De grado o por fuerza.

El ruvelo que se ha armado ha adquirido caracteres de verdadero escándalo.

Y no es para menos. La augusta función de la prensa, supeditada a lo que el dinero disponga.

Ahora, a levantar ídolos, o desprestigiar figuras relevantes que no se avengan a comulgar con ruedas de molino.

Todos a una. Pero, ¿adónde vamos a llegar?

Han resultado infructuosas las gestiones realizadas para que el Gobierno ceda al Ayuntamiento de

Toledo el solar del Cuartel de la Trinidad.

Hay que hacer notar que esas gestiones datan de tiempo inmemorial y que el propósito perseguido por el Ayuntamiento, no es otro que el de quitar ese estorbo, proporcionar unos jornales que buena falta hacen y hacer una plaza pública.

Y después de cincuenta mil idas y otras tantas venidas, sacamos la consecuencia de que para realizar ese proyecto hacen falta más cuartos que para la célebre reforma de Visagra, que nunca llega tampoco.

La representación del Gobierno en el litigio, exige del Ayuntamiento de Toledo poco menos que la luna.

Es decir, que por fuerza tiene que continuar allí el estorbo, no permitiendo que se repartan unos jornales ni que se sanee aquel lugar.

Y lo gracioso es que casi en estos mismos términos lo expone un Diputado y Concejel socialista, el cual no considera este inconveniente para que todos gritemos a coro:

¡Viva el Gobiernoooooo!!

Les suponemos a ustedes enterados de lo que la Constitución española reza en cuanto a nuestra participación en conflictos armados.

«España renuncia solemnemente a la guerra»—dice.

Sin embargo, veamos algo de lo que recientemente ha dicho el Jefe del Gobierno y Ministro de la Guerra:

«El ejército es el exponente de la personalidad de España; y como queremos y soñamos una España grande, que intervenga activamente en el mundo, se necesita un ejército eficiente, y para ello es preciso que la oficialidad «profesional» ponga todo su entusiasmo y su patriotismo al servicio del país».

En otro discurso, pronunciado en Oviado con motivo de la inauguración del Hogar del soldado, el Ministro dijo:

«No ansia el Gobierno más que contar con un ejército leal, que responda a los deberes de los que sois militares profesionales...; no debe haber para vosotros otro móvil que el de dedicaros al soldado, para que si la Patria necesitara de ellos en caso de guerra, pueda contar con un ejército apto que permita ocupar España un lugar preeminente en el concierto internacional».

He aquí algo más expresivo todavía:

«...Esas reformas—dijo en el Parlamento—tienden a dotar a la República de una política militar..., instrumento de la política internacional...».

Se trata de crear un ejército «que pueda competir con un ejército extranjero en una guerra internacional».

«Todo lo que se hace en el ejército no se hace pensando en Marruecos».

«El ejército de la República, a lo que se dirige y para lo que se prepara es para una eventualidad en que España, a consecuencia de su política exterior, tuviera que verse mezclada en un conflicto armado en Europa».

«Tenemos que huir del espectáculo de la 14, en que por nuestra impotencia tuvimos que reclinarnos en aquella triste realidad que nos imponía el mundo». (Se refiere a la neutralidad).

En otra ocasión es todavía más claro: «Si hubiese guerra, no es seguro que pudiéramos mantener una neutralidad como en 1914, ni que nos conviniere ser neutrales».

A nosotros no se nos ocurre otra cosa que preguntar:

¿Pero en qué quedamos? ¿Renunciamos a la guerra o no renunciamos?

¿Vale o no vale lo que dice la Constitución?

Facetas breves

El trust del papel.

Siempre abundaron en España los monopolios y los trusts a base, claro es, de perjudicar al ciudadano. Monopolio telefónico, monopolio del tabaco, monopolio hasta para las cerillas. La República nos hizo concebir alguna esperanza en este respecto. En lo sucesivo, nos veríamos libres de esas ligaduras y, entablada la natural y lícita competencia, los españoles compraríamos donde más nos conviniera.

Pero el gozo ha ido a parar a un pozo.

Los monopolios continúan, y sólo han variado en que los artículos a que afectan han aumentado de precio. Ejemplo: el tabaco.

Y no sólo continúan, sino que se establecen otros nuevos. En estos días se ultimán los detalles precisos para la constitución en Madrid de un nuevo monopolio o trust periodístico, con ramificaciones en provincias, trust que se asegura estará al servicio del Gobierno.

La conveniencia o inconveniencia de ese trusts o monopolio, no pretendemos comentarlo aquí ni mucho menos. Allá sus mentores o gestores.

Pero bueno será que las publicaciones no afectas vayan pensando, por propia conveniencia, en el aumento de una línea que diga en estos o parecidos términos:

«Este periódico no pertenece al trusts».

Martinito.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino.

Cubista, económicos.

Fábrica PALOMINO

Casa de absoluta garantía.

Quejas del vecindario

Sr. Director de VANGUARDIA:

Espero que en esas columnas, acogedoras de todo cuanto tienda a esclarecer puntos turbios y a que se haga justicia en cuanto merezca ser precisa, se ocupen de algunos de los casos que ocurren en el Matadero Municipal, ya que en aquel establecimiento las cosas no marchan muy bien del todo, o al menos, no se desarrollan con la seriedad debida, dándose cuenta al Ayuntamiento de las incidencias que se suceden, para que sea puesto el remedio adecuado, según los casos.

No hace mucho que un funcionario de allí, aficionado sin duda a la pesca, tuvo la ocurrencia de echar al depósito del agua unas cuantas carpas de río, con el propósito sin duda de tirar allí el anzuelo en los ratos de ocio.

Ocurrió lo que tenía que ocurrir. Las carpas buscaron la salida, introduciéndose en la tubería, la cual quedó obstruída, y por tanto el Matadero quedó sin agua unos cuantos días, lo cual implica un conflicto gravísimo

para un lugar donde el agua es un elemento indispensable.

Hubo necesidad de sacar aquella tubería y meter otra. Es decir un perjuicio por todos estilos, debido a la gracia de un señor.

El otro día se desarrolló allí una bronca de órdago a la grande. Con decir que hubo hasta bofetadas, está dicho todo.

Claro que si se hubiera tratado de un funcionario no tan afecto a determinada política, algún Concejal habría planteado el caso en sesión, poniendo el grito en el cielo y pidiendo alguna inmediata destitución. Pero a qué hablar.

Yo lo que pretendo es que estas cosas las conozca el Alcalde, y que de todo cuanto allí ocurra se le haga saber. Pues no tiene gracia que porque fulano sea anarquista o socialista o admirador de Quiroga, haya que taparle todo.

Le da las gracias, Sr. Director, por su benevolencia,

Un ciudadano.

Espectáculos

En el Teatro de Rojas se ofrece estos días un espectáculo modernísimo, que ha de llamar justamente la atención. Se trata de una compañía dramática dirigida por el ilustre publicista Adelardo Fernández Arias (El Duende de la Colegiata), y cuyas primeras figuras son una garantía de éxito: María Palou y Luis Peña.

El repertorio le integran obras del Sr. Fernández Arias, cuya genialidad ha concebido una nueva técnica, que podemos decir ha causado excelente impresión.

El viernes, día del debut, fué puesto en escena «El clown del circo imperial», y aun cuando causas imprevistas nos impidieron asistir a la representación, tenemos referencias de que el éxito fué rotundo y definitivo, en cuyo caso, los días sucesivos, el Teatro de Rojas será insuficiente para el público que, ávido de novedades, acudirá en masa.

Espectáculos de este género, aun cuando no puedan resultar baratos, son los que pueden dar vida a nuestro Teatro de Rojas.

PASTORAL

Alfonso Carlos ha enviado un manifiesto a sus ovejas de España. El pastor excita a la lucha contra la libertad, con motivo del aniversario de la muerte de D. Jaime.

Pide unión, energía y patriotismo. Y asegura que él logrará que vuelvan a sus cauces naturales la religión, la patria, la familia y la propiedad. A la religión la quiere gobernando; a la patria, sometida al Sagrado Corazón y a sus administradores; a la familia, entregada en cuerpo y alma a los padres, que por algo son padres, de la Compañía de Jesús, y a la propiedad, danzando, como siempre, en la cuerda floja de la injusticia tradicional.

Alfonso Carlos sueña con este país de sol. Siente unos deseos atroces de redimirnos del pecado liberal. Espera que los españoles conscientes marchen al compás de un solo pensamiento. Y desde este instante, nos acompaña a todos con su recuerdo. Gracias.

De algún modo ha de pasar el tiempo Alfonso Carlos. Porque hay algo más aburrido que ser rey, en esta época de repúblicas liberadoras: ser aspirante a rey. Y Alfonso Carlos es uno de los aspirantes al carcomido

trono de España. Un aspirante que sabía de nuestro país lo mismo que sabemos nosotros de la Cochinchina y a quien, en verdad, no le tiraba la política.

Pero el deber es el deber. Y Alfonso Carlos tiene que pasar su aspiración por el mundo, quiera o no quiera con la vergüenza con que se llevaría hoy un macferlán en la Castellana.

Y al otro Alfonso que lo parta un rayo. Buenas están las purpuradas familias. Ya no les sirve la corona de sus abuelos más que para tirársela recíprocamente a la cabeza.

NOTICIAS

El sábado 1.º del actual, según indicáramos en el número anterior, tuvo lugar la conferencia organizada por la Juventud Republicana Radical.

El orador D. Fernando Aragón Gómez, disertó acerca de «Aspiraciones del pueblo ante la República».

Analizó detalladamente las diversas fases de la revolución española, deteniéndose en el examen de la cuestión religiosa, a su juicio no resuelta aún por contemporalizaciones inconvenientes.

Hizo diversas observaciones en relación con la política actualmente seguida y con la situación actual de la nación, que merecieron la aprobación de los concurrentes.

El Sr. Aragón Gómez fué calurosamente aplaudido en el transcurso de su interesante y documentada conferencia.

El lunes o martes, se encontrará de regreso procedente de Barcelona, donde ha pasado la breve vacación parlamentaria, nuestro Director y Diputado a Cortes señor Riera Vidal.

Inmediatamente se hará cargo de cuantos asuntos tenga pendientes, reanudando su vida activa ordinaria.

La Juventud Republicana Radical madrileña, ha elegido la siguiente Junta directiva:

Presidente, Vicente Mozón Arana; Vicepresidente, Francisco Quixal; Secretario, Fernando Merino; Vicesecretario, Eusebio Moratillas; Tesorero, Norberto Guerra; Contador, Julio Escobar; Vocales, Francisco Blasco, Rafael Valdivieso, Enrique López, José García García y Miguel Pérez Arellano.

Correspondemos cordialmente al saludo que nos dirigen, deseándoles muchos aciertos en pro del ideal radical al frente de la Juventud madrileña.

El domingo tuvo lugar, en el Ayuntamiento, el anunciado homenaje al toledano Mariano Villacañas, Guardia de Asalto herido en ocasión de los sucesos de Agosto, en Madrid.

Hablaron representantes de los Partidos republicanos y socialista, y el Alcalde, que expuso las razones del acto.

Seguidamente el Alcalde le entregó un artístico diploma y un precioso botón de masquinado, hecho por artistas toledanos, conmemorativo de aquellos sucesos y con la fecha, nombre del homenajeado y dedicación.

FÚTBOL

Para el domingo 17 está anunciado el primer partido de Campeonato Regional en el Campo del «Toledo F. C.».

En suerte ha correspondido, en primer lugar, al «Club Deportivo de Valdepeñas», que contendrá con el equipo del «Toledo», que viene reforzado con elementos de indudable valía, contratados para la temporada que comienza.

El partido ha de resultar interesantísimo, tanto por la calidad de los elementos que integran ambos equipos—recuérdese la actuación del Valdepeñas el año anterior—como porque al disputarse un campeonato, todos han de hacer por ganar.

NOTA ADMINISTRATIVA

En la semana próxima remitiremos a los pueblos que por diversas circunstancias no nos fué posible hasta ahora, los recibos de suscripción correspondientes al segundo trimestre, y asimismo el justificante de las cantidades pagadas por algunos Comités Radicales últimamente.

A primeros del mes próximo haremos público, a título informativo, los nombres de cuantos se hallen atrasados en el pago de la suscripción.

«VANGUARDIA»

Circula profusamente por toda la provincia. El anuncio inserto en sus columnas es el más eficaz.

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

A los Secretarios de todos los Comités Radicales de la provincia

Por encargo de la Secretaría Nacional del Partido y en interés de la buena organización radical en la provincia, rogamos que a la mayor urgencia llenen el adjunto cuestionario y se remita, debidamente franqueado, a la Secretaría del Comité provincial, Plata, 7.

Comité H. Radical de...
Número de afiliados en 26 de Septiembre de 1932...
Concejales de nuestro Partido...
Idem Radicales Socialistas...
Idem Acción Republicana...
Idem Socialistas u obreros de otra filiación...
El Ayuntamiento se compone actualmente de... Concejales,
y el Alcalde es de filiación...

Remitimos... pesetas para el envío de «carnets».

El Secretario,

¡CICLISTAS!

No malgastar vuestro dinero, sin consultar antes la avería de vuestra máquina en ARRABAL, 10.

GONZALO GARCIA CONSULTAS GRATIS

Gran taller especializado en reparación de bicicletas.

Se compran bicicletas usadas de todas clases.



Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.